

## **Acta 07/2022**

En la localidad de José Ignacio, el día 31 de mayo de 2022, se reúne el Concejo del Municipio de Garzón y José Ignacio, siendo la hora 10:00.

Asisten los concejales titulares: Javier Falco, María del Valle Silvera y Diego Machado, todos por el Partido Nacional.

En secretaría: la funcionaria Margarita Ruiz.

Se distribuye en formato papel, acta y orden del día.

Se aprueba el acta Nro. 06/2022 por unanimidad de los presentes.

La secretaria informa que por un problema de salud de último momento el Alcalde Nazareno Lazo no podrá asistir a la presente sesión, debido a ello y de acuerdo a normativa vigente, la presidirá el Concejal Javier Falco tomando la función de Alcalde para esta instancia.

### **Exposición del Alcalde:**

Comienza informando que ha estado recorriendo los caminos de la jurisdicción, y se muestra sorprendido por los destrozos que se generan después de cualquier temporal aunque no se den lluvias copiosas con grandes acumulaciones de agua.

Manifiesta que le llamó la atención inclusive en caminería recientemente reparada, y además por los costos que permanentemente implican estas reparaciones.

También expresa que se comunicó con la empresa Ecotecno por la cantidad de basura acumulada fuera de los contenedores sobre el camino Saiz Martínez.

Vista esta situación, baja frente a unos de los contenedores y corrobora que estaba a la mitad de su capacidad, se pregunta si será necesario iniciar una campaña social de concientización.

A fin de subsanar la situación de momento, se va a enviar una unidad desde Ecotecno para operar en el lugar.

Propone comenzar una campaña durante el invierno con cartelería en el ingreso de los caminos, o en el lugar donde se encuentran los contenedores, entendiendo a su vez que no tendría un gran costo para el municipio la implementación.

Machado acompaña la iniciativa.

María del Valle Silvera propone que ante la constatación de estas situaciones se realice en una primer instancia una notificación por parte del cuerpo inspectivo, y en una segunda, de no haber acatado, se multe, imponiendo el gravamen que corresponda a la patente de los vehículos involucrados.

Falco continúa informando ahora que estuvo presente en el Congreso de la Federación Rural, donde se reunieron una gran cantidad de jerarcas nacionales y departamentales. En este marco mantuvo contacto con Leonardo Cipriani (Presidente de

ASSE) Gabriel Gurméndez (Presidente de ANTEL) y Robert Silva (Presidente de ANEP).

Con Cipriani, manifiesta que intercambiaron acerca de la policlínica José Ignacio por el tema del chofer para la ambulancia. Respecto a Garzón el presidente le consultó si estaba en funcionamiento la ambulancia de la localidad.

Con Robert Silva, manifiesta que intercambiaron sobre la importancia de un liceo rural para la zona, quien se mostró receptivo y le expresó que estaría visitando la parte locativa de Garzón.

Con Gabriel Gurméndez intercambiaron sobre la conectividad a fibra óptica, que Garzón no tiene, -y lo más increíble de todo- expresa, -es que el presidente desconocía que no tenía-

Le expresó al jerarca que es el único municipio de maldonado donde quien provee la conexión a las oficinas es un privado y no ANTEL.

Siendo la hora 10:30 ingresa a sala el Sr. Gaspar Barrabino, Director de Planificación y Fiscalización y Carlos Medina, Coordinador General de Higiene.

Se habla sobre las conexiones de UTE y las jurisdicciones de las oficinas de Maldonado y Rocha en el área del municipio.

La secretaria informa sobre la ausencia del Alcalde en la presente por temas de salud.

Diego Machado agradece la presencia en sala de los invitados, sostiene la importancia de mantener este tipo de reuniones en estas fechas para coordinar acciones con tiempo antes de la temporada de verano.

Agradece por la empresa que mantiene los espacios públicos en la costa, y destaca la importancia de contar con ella, ya que durante mucho tiempo ese trabajo lo realizaban los vecinos mediante organizaciones civiles como ser Faro Limpio.

Consulta por pliego de la licitación, respecto a jurisdicción donde trabaja la empresa y consulta puntualmente por qué Faro Bahía quedó por fuera del territorio a realizar mantenimiento.

Se explica que está debidamente mapeada el área de trabajo y se documentó las prioridades de mantenimiento para calles principales.

Barrabino expresa -Lo que se exige a la empresa es que se cumpla con el mantenimiento en forma adecuada, la cantidad de personal que involucre no está especificado salvo para las limpiezas en playas-

Machado consulta quien da las ordenes a la empresa.

Barrabino y Medina informan que son ellos quienes dan las órdenes y que permanentemente pasan inspectores por el territorio controlando el cumplimiento de las obligaciones, se tiene una coordinadora que envía informes a los capataces, con puntos a corregir si los hubiese, También de detectarse algún incumplimiento informan que ellos hablan directamente con el dueño de la empresa.

Machado consulta si ellos tienen comunicación con el Alcalde, por ejemplo en el caso de destrozos por temporal.

Se informa que en caso de emergencia por temporal ya está estipulado y las empresas se abocan a ayudar en lo que sea necesario inclusive fuera de su territorio.

-Se marcan las prioridades para post temporal y se abordan los trabajos.

La Intendencia, la Dirección de Fiscalización y la Dirección General, no da órdenes ni maneja el personal de las empresas contratadas, nosotros hacemos que se cumpla lo que está establecido en los pliegos licitatorios.

La forma en que las empresas trabajan con sus funcionarios, como los distribuye y demás queda a cargo de las empresas.

Las empresas comenzaron en octubre y ahí se priorizó los trabajos macro, ahora durante el invierno se está trabajando en cosas mas detallistas como acondicionamiento de bici-senda, descordonado, huecos de plantas, etc-

También agregan que todo lo referente a playa, médanos, corresponde a medioambiente y es en coordinación con DINAMA.

Se explica sobre recolección de residuos y las responsabilidades de cada dirección, los diferentes inconvenientes que deben enfrentar, desde contenedores que se queman, hurgadores, vecinos que tiran cosas que no corresponden, etc.

Falco manifiesta que lo que se pretende es que en el Municipio se mantenga la pulcritud y a su vez se refuerce para mejorar cada vez más.

Siendo la hora 11:15 ingresa a sala la Directora de Medio Ambiente Bethy Molina.

Molina informa que se están solicitando más contenedores de reciclaje a los cuales se les asignará un lugar en coordinación con el Municipio.

Se pretende que lleguen a todas las localidades de la jurisdicción, por tal motivo se destinarán para Garzón, que aún no tiene de este tipo y podría ser alguno más para La Juanita.

Se va a lanzar una licitación para contenedores de reciclaje de vidrio, los cuales se pretende lleguen también al territorio el año próximo.

Machado consulta por la situación del vertedero en La Juanita.

Bethy Molina informa que se pretende que desaparezca, aplicando un proyecto en el cual se utilizarán cajas roll off y chipeadora, acompañado de fiscalización para quienes incumplan en tirar residuos que no correspondan.

Machado informa que el Municipio solicitó los papeles legales del predio del vertedero, porque se está asentando gente.

Falco hace referencia a la apertura de una calle en La Juanita que conecta con camino Saiz Martínez.

Bethy Molina refiere ahora a los realojos en La Laguna José Ignacio, la solicitud de vecinos para que se hiciera la apertura de la barra y por otra parte, en contrapartida la

solicitud de pescadores y del Ministerio de Ganadería Agricultura y Pesca para que no se procediera por la pesca del camarón.

Manifiesta que se reunió con vecinos en la zona y finalmente se hizo la apertura, había siete vecinos inundados que estaban ocupando tierras públicas, se censaron y se está buscando un lugar para realojarlos, ellos quieren seguir cerca de la laguna.

Falco consulta por la ubicación exacta y se entiende que es en jurisdicción del Municipio de San Carlos.

Explica a la directora que desde el Concejo preocupa la contaminación de esta Laguna, dada una parte por el desborde de los piletones en la localidad de La Juanita, y otra parte el crecimiento de los islotes.

Molina dice - Las piletas de OSE tienen la función de decantar, y los líquidos se tiran al mar, como los líquidos se tiran al mar, las piletas no deberían desbordar, salvo cuestiones excepcionales.

Indiscutiblemente no es la mejor solución, es la que hay hasta ahora, claramente se deberá exigir a OSE otra planta de tratamiento que posiblemente no será en ese lugar-

Machado consulta si la planta de El Jagüel está preparada para recibir desde todos los puntos del departamento.

Bethy Molina informa que sí, está preparada, pero requeriría bombeo implicando una gran inversión, entiende que lo ideal sería una nueva planta de tratamiento al este del arroyo Maldonado.

Machado se dirige ahora a Barrabino consultando por una posible intervención en la doble vía que baja por calle Los Cisnes hasta restaurante La Huella, explica que algunas plantas han funcionado y otras no, proponiendo un acondicionamiento para antes de la temporada.

Barrabino informa que esa intervención le corresponde a Planeamiento, su división solo se encarga del mantenimiento posterior.

Machado refiere a la invasión de vegetación sobre la pasarela de madera, lo que significará un deterioro rápido de la misma.

También refiere a las licitaciones de los paradores cuestionando particularmente la transparencia en la licitación del parador de playa mansa y comenta la importancia de ser partícipe como Concejo.

Bethy Molina informa que las licitaciones se hacen con los pliegos de condiciones y agrega -Si quien gana la licitación, hay algo que no puede cumplir de lo establecido no se adjudica-

Machado considera que no se puede instalar un parador todo el año en playa mansa porque el viento del pampero termina desarmándolo y afectando a los vecinos frenéticas al mar.

Molina entiende que Machado se basa en suposiciones y en un problema que no existe.

Carlos Medina entiende que el concejal hace suposiciones y una acusación grave como que se había hablado previamente a un acto licitatorio con un oferente y lo invita a utilizar los medios correspondientes para radicar la denuncia y probarlo.

Además agrega -La decisión de que hubiese paradores abierto todo el año fue una decisión política en todo el departamento, no solo en José Ignacio, y se evalúa con la Dirección de Medio Ambiente y Ministerio de Ambiente-

Machado dice -Nosotros en aquel momento lo único que hicimos fue plantear, ojo con la gente a la que le van a adjudicar ese parador-

Bethy Molina manifiesta -Nosotros evaluamos los paradores, no es ojo la gente, tienes que tener pruebas contra la persona que se presentó para que nosotros podamos denegarlo. Hay una tabla que los funcionarios llenan para evaluar, y calificar cual parador es mejor que otro-

Medina manifiesta que las decisiones del Municipio y de La Liga de Fomento no pueden estar por encima del gobierno departamental.

Falco responde que la liga de fomento es algo privado que no tiene nada que ver, pero el Municipio debe tener participación.

Medina dice que continuamente se trae el nombre de la liga sobre la mesa en la presente reunión y por ello debe hacer la aclaración.

Machado plantea sobre ruidos molestos y sobre fiscalización para la próxima temporada. Agradeciendo el buen accionar en la temporada anterior.

Medina plantea realizar un plan de contingencia brindando capacitación al nuevo inspector que va a estar en la zona para que pueda hacer las mediciones.

Esta instrumentación permitiría una respuesta rápida, y no como hasta ahora donde se parte cuerpo inspectivo desde Maldonado ante la constatación de una denuncia.

Machado consulta por tema de arbolado en espacios públicos.

Medina informa que se está con una licitación en curso, que posiblemente se adjudique dentro de dos meses, y en la jornada de mañana mantendrá una reunión con el intendente para definir sobre plantación de árboles en todo el departamento.

Machado menciona que hay un proyecto de vecinos para plantación en La Juanita, y consulta también cual es el procedimiento ante la constatación de árboles con peligro de caída.

Barrabino explica que el ingeniero agrónomo Vladimir Iriarte es quien mediante escáner se encarga de evaluar los árboles y luego pasa a su división para realizar los trabajos.

Informa también que la Intendencia cuenta con 300 horas de grúa mensuales, para todo el departamento, de las cuales 40 horas son exclusivas para reparación de cámaras de video vigilancia.

Machado consulta ahora sobre un proyecto de cartelería para la costa que se había hablado en otra oportunidad.

Medina explica que aún no se ha enviado a la Junta Departamental por tal motivo va a demorar en concretarse.

Machado consulta por desratización, se le informa que el área encargada es Aseo Urbano.

El concejal consulta también por vendedores ambulantes y cercas captoras.

Respecto a éste último punto la directora explica que se puede realizar un plan de instalación de cercas, explicando que se deben armar con palos, ramas o hojas de palma cocidas con alambre.

Molina se compromete a enviar personal para capacitar a los futuros jornaleros en el armado y orientación de cercas.

Se vuelve a hablar sobre la apertura de la calle en La Juanita y Bethy Molina se comunica telefónicamente con Carlos Rodríguez, Director de Agrimensura y Catastro.

Toma la palabra María del Valle, aclara que el sentir de uno, no es el sentir de todo un concejo.

Valora positivamente la reunión y entiende que en el Saiz Martínez se debe despejar todos los carteles de señalización que por el avance de la vegetación algunos quedan tapados, considera que sería bueno aprovechar la instancia de los jornales solidarios.

Silvera también refiere a la variedad de flora autóctona que se encuentra en el lugar del vertedero en La Juanita y la importancia de recuperar ese espacio.

Molina coincide y considera que después del primer proyecto para erradicar el vertedero, se podría implementar un segundo, que contemple este tema para la realización de un parque donde puedan concurrir escolares y ver los procesos.

Barrabino informa sobre estaciones saludables, la llegada de una nueva para Garzón y juegos de plaza para todo el departamento, se considera que en José Ignacio los más adecuados serían los de madera por el salitre.

María del Valle propone hacer una circular informando sobre las formas correctas de manejar los residuos y reunirse con las empresas o personas que se encargan del mantenimiento de jardines de los privados debido a las podas y pasto que se depositan en la vía pública.

Siendo las 13 horas se retiran la Directora de Medio Ambiente, el Coordinador General de Higiene y el Director de Planificación y Fiscalización.

María del Valle Silvera aconseja a Machado saber terminar una discusión a tiempo y apuesta a un buen relacionamiento con las autoridades en virtud de una gestión exitosa. Cuestionándose si la agresividad del Concejal va a ayudar en algo o será lo contrario.

Machado responde que él habla en tono personal y considera que no es necesario aclarar que no se trata de una opinión o pronunciación del Concejo. Califica en forma despectiva a las autoridades y a la empresa que ganó la licitación del parador en playa mansa, argumenta que gracias a su forma de expresión lo respetan.

## **Exposición de los Concejales.**

Toma la palabra la Concejal María del Valle Silvera, comienza manifestando preocupación por el tema de cultura y los cursos municipales en función del avance del año.

Propone, basándose en las reuniones mantenidas con las asociaciones de fomento, poner el club social y la cancha a funcionar.

-Convoquemos para que la comunidad comience a empoderarse de los lugares, y a formar parte de eso-

Consulta respecto a los cursos, la secretaria informa sobre aquellos confirmados para Garzón y La Juanita.

Silvera entiende que Tapicería sería bueno se pueda desarrollar en Garzón, y hace hincapié en la importancia de idioma inglés para ambas localidades.

Falco considera que el curso de inglés debería adecuarse a un horario fuera del curricular de las escuelas para que los escolares puedan cursarlo. También apunta a la importancia de la conectividad de transporte con San Carlos y Rocha.

Silvera propone motivar a la gente a que concurra y se capacite, reconociendo que desde lo municipal no es una tarea fácil y quizá se deba promover desde lo privado.

Como último punto de su exposición desea informar que la comisión de turismo comenzó a sesionar y posiblemente la sesión del plenario haga una reunión presencial a partir del día lunes.

Se quiere retomar el proyecto de los fondos concursables, para los municipios pequeños, explica que se están realizando gestiones con el Ministerio de Turismo y la Oficina de Planeamiento y Presupuesto.

Hace mención a la guía de fiestas uruguayas y el envío de formularios a los municipios para armar el inventario que había quedado pendiente del período anterior.

Se habla de un evento privado, al cual se invitó al Concejo el próximo sábado 4.

Silvera da por finalizada su exposición.

Toma la palabra el Concejal Diego Machado, comienza consultando si han habido reuniones entre el Alcalde y las Direcciones Generales.

Consulta también por futuras reuniones pactadas y propone una reunión con el Director de RRHH antes de la temporada.

La secretaria informa al respecto.

Continúa Machado solicitando que conste en acta las felicitaciones al personal que trabajó durante el temporal que afectó la zona, valorando las actividades realizadas.

Consulta por novedades en el tema de Bomberos. Falco explica que el expediente, según lo informado desde la Intendencia, fue enviado nuevamente a la Junta Departamental.

Consulta por reunión con Jefatura de Policía, para abordar temas de seguridad y muestra preocupación por los reiterados hechos delictivos, puntualmente robos que se han venido suscitando en La Juanita.

La secretaria informa que se están realizando gestiones para su coordinación.

Javier Falco manifiesta que estuvo participando de una reunión sobre seguridad rural en la fomento de Garzón con la presencia de autoridades departamentales de Jefatura y Ministerio de Ganadería Agricultura y Pesca.

Continúa Machado, consulta si ya fue coordinada una reunión con Prefectura.

La secretaria informa que se trabajó en la coordinación para la asistencia de autoridades a la presente sesión y que ésta sera coordinada a futuro.

Consulta ahora por acondicionamiento en plaza José Ignacio, y manifiesta que aunque se sacaron los palos de la ex parada de taxi, hay funcionarios de la comisaría local que estacionan algún vehículo allí.

Refiere a inspectores manifestando -Inspectores, que ahora los estoy viendo, aprovechamos a este muchacho nuevo, que no se le peguen las mañas de estar todo el día sentado ahí y moverlo-

La secretaria informa que se está reparando una de las motos afectadas al cuerpo inspectivo, y que se están cumpliendo tareas en las escuelas, así como también todo lo referente a los informes en expedientes.

Silvera cuestiona la atención en comunal La Juanita.

Machado propone seguir de cerca lo pertinente a Jornales Solidarios. Respecto a ello Silvera considera importante reunirse con Magdalena Zumarán, solicitando se coordine para que el Concejo pueda ser recibido.

Continúa Machado manifestando que desea consultar por la salud y licencia del Alcalde pero le trasmitirá la consulta directamente.

Como último punto desea informar de la construcción en un terreno privado en José Ignacio, menciona que con un grupo de vecinos acordaron que la entrada de los camiones sea por Saiz Martínez. Respecto a ello entiende que hay molestia de otros vecinos por la pasada de camiones frente a sus casas.

María del Valle Silvera considera que en calle pública no se puede sugerir como entrar a una obra.

Falco entiende que con el costo que tiene las reparaciones en el pavimento se debería señalizar por donde debe transitar el tránsito pesado.

Machado da por finalizada su exposición.

**Se tratan los expedientes del día:**

2022-88-02-00199 – Junta Deptal. Maldonado – exposición denominada “1 de mayo día internacional de los trabajadores”.

2020-88-01-17353 – Fundación Lagunas costeras – comodato de terreno para construir centro de interpretación de Lagunas Costeras.

2022-88-01-08049 – Débora Díaz – Solicitud de locomoción Escuela No. 41 para concurrir a Cedemcar.

2022-88-01-03744 – Klaric Martín – Autorización para realizar filmación de programa de cocina y turismo en el mes de marzo.

2009-88-01-04850 – Martorell Blanca – Anulación de autorización firmada para apertura de restaurant Isla de flores, padrón 27-121 -

2022-88-01-08180 – Ministerio de ambiente – Referente a colaboración con la propuesta de espacio de contemplación, pasarela y escalera en área protegida de Laguna Garzón.

2009-88-01-16165 – Municipio de Garzón y José Ignacio – Obra sin permiso de construcción – padrón 56-481-48

2013-88-01-11526 – Municipio de Garzón y José Ignacio – Obra nueva sin permiso de construcción – padrón 1078 – Loc 56

2022-88-01-00464 – Suaya Adolfo- Sanitaria padrón 27-1152-52

2016-88-01-14444 – Coll Daniela -Obra nueva decreto 3941-2015

2018-88-01-14484 – González Hernán – Obra nueva decreto 3962/2016

2015-88-01-14536 – Dubois – Cristhopehe – Obra nueva padrón 27-125-17

2017-88-01-20351 – Artagaveytia Guzmán – Ampliación obra decreto 3962/2016

2019-88-01-21988 – Parodi Andres y otra – Regularización simple.

2017-88-01-13799 – Saúl Santiago y otra – Obra nueva decreto 3962/2016

2019-88-01-11223 – Pittaluga Juan y otra – Regularización decreto 3948/2016

2018-88-01-01502 – Elaike, Miguel – Obra nueva decreto 3962/2016

2017-88-01-09559 – Alezzandrini, Arturo – Obra nueva decreto 3962/2016  
2019-88-01-15440 – Etchebarne Enrique – Obra nueva decreto 3962/2016  
2022-88-01-07142 – Boillat, Rodolfo y otra – Ampliación resolución 02861/2022  
2019-88-01-11288 – Botta María – Regularización decreto 3948/2016  
2016-88-01-19741 – Pereira Jorge – Obra nueva decreto 3941/2015  
2016-88-01-19785 – Ponferrada Mario – Obra nueva decreto 3941/2015  
2017-88-01-19480 – Etchebarne Martina – Obra nueva decreto 3962/2016  
2013-88-01-20192 – Cranwell Nicolás – Obra nueva padre 56-28-24  
2017-88-01-20717 – Davies Raul – Obra nueva decreto 3962/2016  
2018-88-01-18322 – Municipio de Garzón – Obra nueva 56-679-50  
2019-88-01-14790 – Arboleya Enrique – Obra nueva decreto 3962/2016  
2019-88-01-20669 – Calliassets Luc – Obra nueva decreto 3962/2016  
2014-88-01-19378 – Preval Management Inc – Ampliar y regularizar obra nueva  
2010-88-01-14583 – Artagaveytia . Guzmán y otros – Obra nueva en padrón 56-701-  
51

Siendo la hora 14:30 finaliza la sesión.



MARGARITA RUIZ  
FICHA 5584 -



NAZARENO LAZO  
ALCALDE  
GARZÓN Y JOSÉ IGNACIO